

# EL REPUBLICANO

**ENRIQUE AZOFEIFA**

Constante, numerosa y variada existencia de ataúdes para todos los gustos y al alcance de todos los bolsillos. Servicio á toda hora del día y de la noche. Este depósito se halla por la Calle 9ª Sur, lado Norte de la Plaza de Ganado.

DIARIO DE LA MAÑANA

Año I

San José, C. R., martes 28 de mayo de 1912

Núm. 112

Director, Administrador y Propietario.—RICARDO COTO FERNANDEZ  
OFICINA:—Calle 4ª Norte, frente á la Imprenta Nacional

**SASTRERIA**  
de **ALBERTO T. BRENES**

FRENTE AL CARMEN  
Es de las más antiguas y mejor acreditadas; muy conocida por su corrección en todo; excelentes materiales, gran surtido de géneros de primera clase; trabajo esmerado y exacto cumplimiento.

## CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza  
Hielo y Aguas Gaseosas  
Unica fábrica cuya producción de máquinas refrigeradoras es de 30 tdas. al día.

Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo; desearse de satisfacer los gustos más delicados, ha escogido ingredientes como lo es la Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia, y esencias de las mejores fábricas de toda Europa. Todas las botellas se esterilizan antes de ser ocupadas por medio de máquinas especiales importadas por la casa; y para la pasterización de la cerveza cuenta esta fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos.

Especialidad en KOLA CHAM, Crean Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarzaparrilla

## SELECTA

Imitada por todas, igualada por ninguna

### GRAN FABRICA de MOSAICOS HIDRAULICOS

JOSE MARIA CASTILLO  
PROPIETARIO

Mosaicos superiores de toda clase y más baratos de los que se venden en plaza. Especialidad en baldosas á la pasta aguada y en gradas del color que se elija.

GRAN VARIEDAD DE PEDRINES PARA ACERAS

¡¡ NOTABLE REBAJA DE PRECIOS !!

Esta fábrica queda situada 100 varas al Oeste de la esquina Noroeste del Mercado. Cualquier pedido que se haga se despachará inmediatamente.

Para precio y condiciones entnderse con el Ingeniero **LESMES S. JIMENEZ**

### NOTICIAS DEL EXTERIOR

Chihuahua, 25.—A última hora las últimas noticias del campo de operaciones comunican que el General Huerta después de 20 horas de un fuerte combate el más terrible desde la invasión de los franceses derrotó debido al excelente manejo de su artillería las grandes fuerzas rebeldes comandadas por el Jefe Orozco quien se asegura va ligeramente herido por una granada, habiendo perdido á su ayudante de Campo en Bellano, cuyo lugar está en poder de los federales. La caballería persigue á Orozco que huye á la desbandada.

Valparaíso, 25.—Mr. Alfred W. Gruen recibió su carta patente como Agente Consular de Estados Unidos en Antofagasta. Los atletas chilenos salieron para Buenos Aires en viaje para Stockolmo á competir en los juegos olímpicos de aquel lugar.

Buenos Aires, 25.—Amundsen llegó; fué muy bien recibido por sus numerosos camaradas y otras personas de importancia; sus conciudadanos cantaron el himno noruego en su desembarco y acto continuo se dirigió al hotel Magestic; rehusó entrevistas manifestando que se siente muy cansado.

Río Janeiro, 25.—Las autoridades de Santos no permitieron el desembarque á un grupo de emigrados indus.

Hamburgo, 25.—Con la asistencia del Kaiser y altas personalidades se hechó al agua el gigantesco trasatlántico de la línea Hamburguesa Americana llamado "Imperator". Según sus dimensiones será el vapor más grande del mundo; tiene un desplazamiento de 52 000 toneladas; lleva botes salvavidas en número suficiente para todos los pasajeros y tripulantes; tiene servicio continuo inalámbrico.

Washington, 25.—En vista de que aumentan los disturbios en Cuba, el Departamento de Guerra ordenó el zarpe al vapor de guerra "Pravle para Guantánamo, con 700 marinos.

Informan de Santiago que una banda de vagos incendió los plantíos de caña de La Esperanza, Santa Rosa y Cervantes. La guardia rural no ha bastado para contener los numerosos cuerpos de voluntarios habaneros que han ofrecido sus servicios al Gobierno. Rumórase que ese movimiento es con el fin de provocar la intervención americana. Las finanzas en la isla se encuentran en mal estado.

Frankfort, 25.—El Cónsul General de Estados Unidos, Mr. Frank Hill, fué encontrado muerto en su despacho; su muerte fué repentina.

Pekin, 25.—Durante un almuerzo en que estaba el señor Presidente, los miembros del Gabinete y altas personalidades, un individuo, Chang Ping Glin, penetró misteriosamente al comedor y disparó sobre el Presidente que se mostró calmadísimo, no moviéndose de su asiento hasta que el individuo agotó los tiros de su pistola. Los mozos lo capturaron entregándolo á la policía. Los disparos no causaron daño.

Roma, 25.—Un barbero ha colocado en su puerta este patriótico rótulo: «Afeitare gratis á todos los repatriados de la guerra».

Washington, 25.—Mr. Taft suspende momentáneamente la campaña electo-

### ATLANTIC FRUIT CO.

Esta compañía bananera ha estado sosteniendo en Jamaica la competencia en la compra de frutas durante los últimos siete años, con grandes beneficios para los plantadores y para la riqueza pública de aquella isla. De allí no más expide seis ó siete vapores cada semana. Tiene iguales empresas en Méjico, Cuba, Honduras y Nicaragua. Cuenta con una flota de más de treinta vapores para el transporte de los bananos y con mercado de consumo en los Estados Unidos y Alemania.

Con el objeto de establecerse en Costa Rica, sobre base segura, entró en negociaciones con los señores Lindo Bros., para comprar considerable número de fincas. Esa negociación desgraciadamente ha encontrado á última hora algún tropiezo; pero la Compañía, no obstante esas dificultades, que espera sean arregladas ó decididas satisfactoriamente, pues que por su parte está en disposición de cumplir íntegramente lo convenido, se propone desde luego, para no perder tiempo, celebrar contratos con los productores de bananos, y oye ofertas por mi medio.

El precio que pagará esta Compañía será el de 34 centavos, oro americano, por racimo de primera, y 16½ por racimo de segunda, según las bases de calificación corrientes en el país. El pago se hará al contado, á la presentación, en la oficina de San José ó Limón, de los recibos expedidos por los empleados de la empresa. Los bananos deberán ser entregados en las estaciones de ferrocarril de parada usual.

La Compañía dará las mayores facilidades y ventajas para la corta y entrega de los bananos.

Cualesquiera informes que se deseen, los dará el infrascrito agente en la oficina que muy pronto abrirá en esta ciudad.

**R. C. Wetmore,**  
Agente.

### Antonio Urbano & Hno.

#### EL GREMIO

En este acreditado Almacén de Abarrotes se encontrará toda clase de mercaderías, siempre frescas y baratas.  
SAN JOSE, COSTA RICA Lado Norte del Mercado

### Nueva Relojería

DE FRANCISCO MÜLLER

La primera en su clase. Surtido completo. Servicio esmerado. Precios sin competencia.

Frente á la Plaza de la Artillería.

### Nuevo Aserradero de la Soledad

Tengo recién instalado un nuevo aserradero en esta ciudad, lo mejor y más moderno venido al país. Me hago cargo de aserrar las maderas que se me envíen, para lo cual cuento con un juego de sierras finas que solamente comen un octavo en el corte. También se arregla tabloncillo, tabillá, traslape americano, varios estilos, así como molduras, rodapiés, cornisas, guarniciones, etc., etc. En mis depósitos, frente al Seminario, y en el anexo al aserradero, tengo siempre una buena existencia de maderas de primera clase del Pacífico, para construcciones, así como maderas finas para ebanistería. Compró á la orilla de la línea férrea del Pacífico, en Puntarenas, Esparta y La Barranca, madera en trozas, y en el aserradero, siempre que sean de buena clase.

**ADOLFO GARCIA**

San José, marzo 21 de 1912.

### C. MANGEL & Co.

Detrás del Colegio de Señoritas  
INSTALACIONES, ILUMINACIONES Y RÓTULOS ELÉCTRICOS

Donde quiera que haya buen gusto para un calzado se oirá este nombre:

**ZAPATERIA NIGRO ZAPATERIA**

Porque se deja al cliente satisfecho.  
Queda situada frente á LA INDIA

### La Alhambra PAGES Co.

COGNAC BRIAND, CIGARRILLOS ELEGANTES - SUSINI  
CEMENTO de las más acreditadas marcas

Surtido renovado en abarrotes, géneros y licores  
Acabamos de recibir semilla fresca de zacate de Honduras, y sombreros de llama, que vendemos á 6 colones docena en fardo cerrado

Pasa á la 4ª página.

# EL SILENCIO

Los diarios que obsequiaron al país en días pasados con el edificante escándalo que ha hecho época en nuestra historia periodística, en su número de anteayer domingo, no dicen una palabra sobre el particular.

Es de suponer que, convencidos de la magnitud de su pecado, se hayan dado á pensar con asombro, en lo ingrato de su tarea, en lo injusto de su conducta, en lo mal vista que su desgraciada campaña ha sido por toda la sociedad costarricense. Esta suposición se basa en el concepto que nos empeñamos en mantener á favor de los citados diarios, de que aún queda en quienes los inspiran, un sentimiento humano capaz de llevar á su ánimo el arrepentimiento. Porque, aunque no lo declaren, han de haberse arrepentido, no únicamente por cuanto sus cargos resultaron injustos, sino también porque con ello han dado un ejemplo de intemperancia que, por dicha, ha merecido serias censuras de los pueblos.

Ese silencio tiene otra explicación: el escándalo sin precedente que aquella prensa alimentó, fué incubado en el seno del grupo adverso á la agrupación republicana como medio eficaz de cortar los avances de esa agrupación.

Es claro que si no hubiera sido tan sencillo desvanecer todas las manchas

que sobre el jefe de los republicanos se pretendió grabar, que si no hubiera habido fácil manera de cohonestar los virulentos ataques dirigidos contra aquel jefe, el descrédito de éste habría sido un hecho y con él habrían ganado terreno los agresores, quienes á estas horas estarían pregonando á los cuatro vientos el enorme desastre de los republicanos, y el más enorme triunfo del *genuinismo*.

Pero la mala estrella los guió en esa campaña y ahora han tenido que saborear la enormidad de su propio desastre y como consecuencia, han tenido que ver, claro, muy claro, un triunfo para los republicanos tanto más trascendental si se considera el momento en que el incidente ha venido á resolverse.

En atención á esas circunstancias, nuestros adversarios, de común acuerdo han resuelto no hablar más del asunto, guardar silencio, para tratar de hacer olvidar en la memoria de los pueblos la tremenda caída que á ellos, los *genuinos*, les produjo su inexcusable imprevisión y su poca buena fe.

Pero no, por más que en ello se empeñen, nadie olvidará la campaña librada por la calumnia, contra la virtud, en la cual ésta ha alcanzado una victoria llena de esplendores.

SALUSTIO.

## Notas políticas

### Fenómenos históricos. --- El voto directo

Cuenta la Mitología Griega que Saturno devoró sus propios hijos; cuenta la Historia Francesa que la Revolución llevó al cadalso á sus mismos sostenedores; qué raro, pues que en Costa Rica veamos el espectáculo repugnante de un partido que quiere hacer girones la honra de un ciudadano que era ayer el Jefe prestigiado y admirado de una inmensa agrupación.

Estamos al borde de un abismo. Se está haciendo general en nuestra Patria la conducta pérfida de agasajar y enaltecer mientras llegamos al logro de un deseo, y luego esgrimir el puñal de la traición.

Está desapareciendo del cielo azul y límpido de nuestra Patria, la franqueza, la lealtad, la consecuencia política, la gratitud, la hombría de bien. Véase ahora como arma triunfante los actos de una negra ingratitud.

Dónde está la honradez costarricense?

No dejemos, pues, que triunfe la hipocresía; no dejemos que las nubes

grises que se levantan en las faldas del Irazú oscurezcan la diáfana claridad del cielo costarricense.

—El pueblo, como nunca, espera la reforma constitucional que echará por tierra las elecciones de 2º grado.

Esa reforma la siente el país entero; todos se preguntan si hay un sólo diputado que se oponga á tal medida; si lo hubiere, habría que considerarlo como el enemigo más grande de los intereses del pueblo.

Pero ese diputado no representaría la Nación; la Nación quiere la reforma.

Délese á conocer por la prensa quienes son los diputados que obstaculizan ese ideal; el pueblo desea conocerlos. La votación debe hacerse nominal en cada artículo del proyecto. Hay interés en conocer la opinión de cada diputado.

El pueblo quiere señalarlos con el dedo.

KANUTO

(De «El Pacífico».)

### De Alajuelita

Señor Director de EL REPUBLICANO

La cosa está picante con lo del veintuno del corriente; según creo, cayó el dedo en la llaga; no creíamos ver tantos toritos, pero eso no tiene de peligroso. ¡A fiato, caramba!

La cañería va con mucho empuje; según creo ya se va á terminar. Mucho deseamos que los vecinos del centro tomen agua cristalina y se terminen los microbios, causa de tanta enfermedad.

Del caminito del Tejar se les olvidó que allí hay tanta piedra; bueno fuera que nuestro Municipio tomara interés en ese camino que es de importancia. Hasta mi próxima, señor Director.

CORRESPONSAL

### Platería de París

Establecida al lado E. del Cuartel de Artillería

En esta casa se hacen los trabajos más finos de grabado en metálico, montaduras, medallones, etc. y toda otra obra artística en metales finos y piedras preciosas. Continúa existencia de joyas y obras de arte.

### Dos palabras

En política, se dice lo que no se hace. Y se hace lo que no se dice.

Este ha sido siempre el lema de los intelectuales, los llamados directores del pueblo: por esta razón nada tiene de extraño el que hoy calumnie al Lic. don Máximo Fernández, creyendo con eso dar un golpe mortal al Partido Republicano. Error grave, y lo que harán será reforzar más y más sus filas, porque todo aquel que ha militado en esta agrupación, llevando tan solo por interés patriótico, sin ambiciones mezquinas nada más que por el bien procomunal, claro está que tienen que sublevarse al ver tanta infamia contra un hombre que no tiene más delito que ser Jefe de un Partido.

Es menos temible un alfange, que una mala lengua; el arma hiere, la injuria mata. Una herida se cura; la calumnia cobarda no siempre se cicatriza. De esta vez la calumnia no dió el resultado que se buscaba pero sí dió á conocer á sus autores.

“Por el fruto se conoce el árbol”.

AGUSTÍN RAMOS M.  
Cartago, Mayo 24 de 1912.

### VENDO

ALMÁCIGO de CAFÉ de 1ª clase, de la MEJOR CALIDAD.  
AMADO VEGA,  
San Juan de San José.

## Ecos de Cañas

### Primer repique

Señor Redactor de EL REPUBLICANO  
San José

Empezaré, señor Redactor, por poner en conocimiento, por medio de su estimable diario, al Supremo Gobierno el mal servicio que presta el Cuerpo de Policía en esta localidad, referente al cumplimiento de la ley de licores. Como consta á todo el vecindario, el monopolio de aguardiente lo tiene una casa china, eso sí con diferentes nombres en las patentes; y tanto los días de trabajo como los domingos esto es una procesión (de bolos por supuesto). Me parece extraña la tolerancia que hay sobre este particular en las autoridades ya mencionadas.

No es mi intención dañar en lo más mínimo á los patentados pues si ellos expendieren licor los domingos es debido á que la policía es la primera en infringir la ley. Mientras tengamos autoridades que les gusta *empinar* el codo la ley de licores será una sombra y jamás se podrá llegar al ideal que pretendió su autor. Con autoridades así es una aberración el cierre dominical y un atentado contra las personas honradas que á menudo se ven amenazadas por continuos escándalos.

Hubo una época digna de recordarse y fué cuando ocupó el cargo de Jefe Político de este cantón don Abraham Acosta Castro; aunque al principio hubieron sus abusos por parte de los policiales, éstos no duraron mucho porque fué cambiada la policía y después todo marchó satisfactoriamente. Pero como sucede siempre, el buen empleado no puede durar mucho en su puesto. Comenzaron por mal informarlo unos cuatro aventureros envidiosos del cargo que á satisfacción de todo el vecindario desempeñaba el Sr. Acosta, hasta que lo hicieron caer. ¿Qué se hicieron esos voceros de la moralidad, que hoy no levantan su voz de protesta? No hay uno; lo que querían era ver caído á dicho señor y después poco les importa la moralidad de este pueblo.

Ya se hace sentir que el señor Ministro de Gobernación dé sus pasos sobre el particular nombrando autoridades que cumplan con su deber; pues mientras esto no suceda caminaremos á la más completa inmoralidad.

Más adelante me ocuparé del Resguardo el cual anda casi lo mismo.

Por ahora quiero terminar estas notas para abrirle la música que toquen continuándolas después.

Hasta mi próxima señor Redactor,

PICA-PICA

### Francisco Restrepo Gómez

Acaba de arribar á nuestras playas el joven y ya celebrado poeta colombiano, que arrojado de su patrio suelo, viene, proscrito, en busca de asilo, trayendo la representación de importantes periódicos de Colombia.

Sea bienvenido el señor Restrepo Gómez al hogar costarricense, pequeño, pero seguro. Aquí hallará todas las puertas abiertas y una hospitalidad sincera.

### De todo un poco

La señora Benigna Fernández se causó una contusión en la cara al ir á apearse del tranvía, recibiendo un fuerte golpe.

El domingo se llevaron á efecto varios registros en distintas casas por sospecha de juego y venta de aguardiente.

Hubo infinidad de balles y serenatas en casas de familias honradas, todo dentro del mayor orden.

Fueron conducidos al hospital los enfermos traídos de Turrialba y Mohín, Gabriel Chacón y Jesús Pérez.

También en el tren del Pacífico llegó herido Francisco Solís, siendo trasladado al hospital.

### La Compañía dramática Guerrero-Mendoza solicita el Teatro Nacional

El señor Giacobazzi, por cablegrama dirigido el 26 del corriente de la ciudad de Lima, ha solicitado del Gobierno la concesión del Teatro Nacional para la Compañía de Opereta Gattini, para una infantil que según dice es maravillosa y para la Compañía dramática Guerrero-Mendoza.

Se propone dar una serie de temporadas cortas que se iniciarán en el mes de julio próximo.

Se están considerando actualmente las concesiones que dicho empresario solicita para llevar á cabo su proyecto.

## NOTAS MIAS

¡Oh calma bendita, al fin has vuelto á restablecer tu imperio! Desaparecieron las nubes negras que pareció amenazaban nuestra vida serena y tranquila de siempre.

Pero fué necesario, para deshacer las trombas furibundas que se nos venían encima, oponerles toda la fuerza de nuestra armada.

¡Cómo las rompimos en mil pedazos, cómo anulamos su empuje, cómo quedaron convertidas en nada!

La prensa del domingo calló; un silencio profundo fué su consigna después del tapabocas enérgico que nosotros, los defensores del honor y la dignidad nacionales, le pusimos.

Ojalá no se borre de su memoria el recuerdo de lo que les ha pasado, y que, por el contrario, tengan en todos los momentos muy presente la severa lección que acaban de recibir.

En la oficina de la Administración de este diario se compra una memoria del señor Secretario de Estado en el Despacho de Gobernación. Se paga bien y al contado, y se compra porque no nos ha sido dable que se nos envíe un ejemplar, sin embargo de que según informes, el trabajo se hizo en la Imprenta Nacional por cuenta de la Nación.

Nunca me supuse que el señor «Ministro» fuera tan rencoroso. ¿O será que no conviene que se registre mucho ese documento?

Acaba de salir á luz el primer número de un periódico festivo que promete ser interesante. «El Cascabel» se llama. Su entrada al pueblo no deja de tener sus sugerencias: es un cuadro con estos detalles: Costa Rica, representada por una hermosa y bella mujer; á sus pies, elevando hasta ella su pensamiento, el jefe de los republicanos; y allá lejos, unos cuantos granujas alzando piedras para lanzarlas sobre el egregio ciudadano, atizados por un individuo que tira la piedra y se esconde tras un árbol. En la manga del brazo de este sujeto se lee: «Gobernación.»

Que hay intención, la hay, ya lo creo.

Mi saludo para el nuevo colega, y que le lluevan pesetas.

¡«La Nave» y «La Epoca» á la greña, dándose de mojicones! Eso sí que tiene gracia.

Señoras de toda mi consideración y aprecio: vale más un mal arreglo que un buen pleito, y no conviene que ustedes den espectáculo. No les digo más.

El revistero de «La Prensa Libre» acaba de agredir á uno de los colabo-

### Labores del Ministerio de Fomento

El contratista para la provisión del tabloncillo que debe colocarse sobre el puente de La Legua de Aserrí ha dado cumplimiento á su obligación.

Una vez terminado ese trabajo, la obra será puesta al servicio público.

Está ya en Puntarenas el material que faltaba para la terminación de la cañería de Atenas, de suerte que muy pronto tendrá el vecindario los beneficios del agua potable.

Proveedores del Gobierno de Nicaragua y Corte de Justicia Centro America

**CHAMPAGNE**

**Ch. F. FARRÉ**

**REIMS**

Representante General: *Simon Amador S<sup>o</sup>* Costa Rica

radores de esta hoja. Siempre lo he dicho: no hay tarea más fácil que la del censor.

¡Censurar!, hasta yo lo hago, y no tan mal. Censurar superficialmente!, mejor lo hago todavía.

Así es que *somos tucos*.

Hay un tipillo que se debe pasar las horas muertas en el rincón de alguna covacha, dado á todos los diablos, pensando en sus acreedores y recordando á quienes le deben,—atormetado por horribles pesadillas, mordido por una sed insaciable de oro, acosado por el hambre, empujado por la envidia, envenenado por una bilis sin igual.....

Allí está, patealeando como un desesperado, como una víctima de delirium tremens.

¡Y nadie le hace caso!

Estoy con el informe de la Comisión, sobre el proyecto de ley del Diputado Santos. Y estoy con la idea de ese proyecto. ¿Por qué no piensa el autor de él en una forma distinta para dar el golpe?

La usura tiene que morir cuando haya quien le haga la competencia en términos que ella no admite. Y esa es la única manera de combatirla.

Los directores de la campaña genuina contra el Jefe de los republicanos, están convencidísimos de la descomunialidad de su *plancha* y no saben como remendarla. Tan incommensurable ha sido que muchas personas de lo más distinguido de nuestra sociedad, que antes fueron adversarias nuestras, están ahora de nuestro lado resueltamente.

Que sigan, que sigan los consejos del hombre de las *planchas*.

Según los síntomas que estamos viendo, en las elecciones presidenciales que vienen, no se presentará más Partido que el Republicano.

Los pocos adversarios de hoy no encuentran persona de *viso* que acepte la candidatura, porque sería aceptar una fenomenal derrota.

Cuando les digo que «El Pacífico», que no parte muchas peras con los republicanos, ó al menos no las ha partido, declara que estos cuentan con la mitad del país en este momento, podrán mis lectores sacar la consecuencia; por regla general quienes no están con nosotros, nos castigan en sus cálculos. Y «El Pacífico» nos ha castigado fuertemente, quitándonos por lo menos un tercio de nuestro legítimo contingente.

CARLITOS

### Cabo de año

Ayer celebró el honrado artesano don José Santos Porras Saborio el cabo de año á la memoria de su señor padre, don José Estaban Porras.

Repetimos á nuestro copartidario don José Santos, las sinceras muestras de pesar por la pérdida de su querido padre.

Doctora **JARWISIA de PICADO**  
Médica-Cirujana

CONSULTAS: De 9 a. m. á 10 a. m.  
« 12 m. á 3 p. m.  
Contiguo al Palacio de Justicia  
Mayo 18.—1 m.

# El "Diario Moderno" de Managua saluda á Manuel Ugarte con motivo de la Independencia Argentina Telegramas expresivos

Managua, 25 de mayo, las 5 p. m.  
Recibido en San José, el 26 de mayo, 9.50 p. m.

A Alejandro Bermúdez.

Salude á Ugarte, nombre *Diario Moderno*, hoy, día Independencia Argentina.

Aseveraciones de Nicaragua en *La Prensa Libre* son falsas. Rogámosle desmentirlas.

HUMBERTO BARAHONA, Redactor del *Diario Moderno*.—ANDRÉS LARGAESPADA, Director.

Managua, —25—5 p. m.  
San José, —26—9.45 p. m.

A Manuel Ugarte.

En nombre del *Diario Moderno* y de la juventud intelectual de Nicaragua, saludamos á usted en este día, aniversario de la Independencia Argentina. Al evocar recuerdo de emancipadores inmortales, acepte nuestra felicitación. Afectuosamente.

ANDRÉS LARGAESPADA. — HUMBERTO BARAHONA, Director y Redactor del *Diario Moderno*.

Al telegrama anterior, contestó en el acto el señor Ugarte, diciendo que agradecía hondamente la fina atención de los señores Director y Redactor del «Diario Moderno», al recordar desde Nicaragua la fecha de la Independencia Argentina que debía considerarse como una de tantas glorias, comunes á nuestra América Hispana;

y como recibiese una visita especial del señor Bermúdez en cumplimiento de la comisión que le diera el importante diario de Managua, el señor Ugarte repitió sus expresiones de agradecimiento por la nueva cortesía, en el telegrama siguiente:

San José, 27 mayo.

A Andrés Largaespada y Humberto Barahona, «Diario Moderno» Managua.

Acabo de recibir de parte de ustedes amable visita de nuestro gran amigo Alejandro Bermúdez. Ese recuerdo indica un gran sentimiento de solidaridad latina, que me conmueve especialmente, por venir de esa juventud y de esa prensa con las cuales no me fué dado departir acerca de los problemas que tanto nos interesan actualmente.

El representante de ustedes, por quien tengo yo un altísimo aprecio, había sido ya un intérprete de los sentimientos patrióticos en que abunda el vibrante pueblo nicaragüense; y nada podía serme más grato que ver confirmados aquellos conceptos por medio del señor Bermúdez, quien ha sido uno de mis mejores amigos y aliados de corazón en la defensa de la América Latina.

Por medio de ustedes que tan admirablemente defienden estos ideales, envío el más efusivo saludo á la prensa, á la juventud y al Pueblo de la noble República hermana.

MANUEL UGARTE

## Después de la tempestad

Desde esta ciudad, donde la vida tranquila y apacible se desliza como arroyo de manantial, hemos sido testigos de la lucha gigantesca con que la impotente mala fe pretendía hundir la reputación de una alta personalidad política fuera del alcance de sus ruines detractores. Ja más sentimos zozobra en nuestro ánimo ante el resultado de esa campaña de difamación; siempre creímos que la inocencia triunfaría, como en definitiva triunfo, y el nombre de Máximo Fernández se alzó una vez más ante la mirada espantada de sus enemigos, que consideraban terminada para siempre la pesadilla que ese nombre los hace sufrir noche y día como un estorbo infranqueable á la continuación de su vida cómoda y parasitaria, cimentada en un pasado oligárquico, sacudido ya violentamente por el triunfo de la democracia costarricense simbolizada en la Presidencia de don Ricardo Jiménez.

Atacan hoy á Máximo Fernández como atacaron ayer á Ricardo Jiménez. El mismo periódico, las mismas plumas, que ayer injusta y apasionadamente combatían la persona del señor Jiménez, cuando el señor Jiménez contaba con el pueblo al, pero no con el favor de los que gobernaban,—esas mismas plumas incapaces de actos de valor y consiguiente claudicación, entonan himnos al que ayer combatieron con rudeza y destilan su veneno sobre las personas que consideran posibles representantes de la causa popular. Pero aún en las lisonjas que tributan al señor Jiménez su claudicación es aparente: hoy como ayer el odio más encarnizado, el desprecio más profundo, inspira sus escritos, dicta sus artículos, en los cuales palpita siempre la protesta velada de una inconformidad mal reprimida con la administración actual.

La campaña de difamación contra el Licenciado Fernández fué un pretexto para llegar á otros fines. No era simplemente hundir al Licenciado Fernández lo que se proponía esa prensa jesuítica y falsa. No. Sus miras iban más lejos, había que desorganizar al Partido Republicano acusando de robo á su Jefe; había que minar el firme pedestal en que descansaba la elección del señor Jiménez, haciendo creer que era de lodo; había, por último, que desacreditar al propio señor Jiménez, haciéndolo á última hora soldado en la calumnia hábilmente inventada y vilmente comentada por la prensa amarilla contra la reputación sin mancha del Licenciado Fernández.

El plan de los enemigos del Partido Republicano, de su Jefe y de su Presidente, fué bien meditado y en su desarrollo pusieron sus hábiles inventores (pues hay que convenir que son varios) toda la pericia que su talento les suministró para evitar la posibilidad de un fracaso. La perversidad de esos políticos de oficio no contó con que había hombres honrados que malograrían su plan. Todo fué bien mientras encontraron con personas que tenían sus mismos intereses y su mismo nivel moral, pero tan luego como tuvieron que recurrir á otra clase de personas, el juego se les descompuso y hoy han quedado ante el país que ha contemplado su disolvente y corruptora labor, como gentes sin conciencia y en completa bancarrota moral.

La lucha ha sido ruda, pero beneficiosa. El Partido Republicano sabe ya que sus enemigos no reparan en armas y que son capaces de usar hasta el puñal del pícaro á traición y sobre seguro. Debemos pues, estar alertas. Nuestro deber como republicanos es prestar nuestro apoyo franco y leal al actual Gobierno, hijo de nuestra poderosa agrupación: nuestro deber como patriotas está en impedir que los enemigos puedan debilitar nuestras filas con sus calumnias y su labor difamadora, para conseguir el triunfo de sus ideas liberticidas y absorbentes.

La intención ha sido demasiado violenta para que la vigilancia sea la misma. Debemos estar más alertas y aprovecharnos de la solidaridad que entre los republicanos ha desarrollado la intención perversa de nuestros enemigos de hundir nuestro Jefe, nuestro Presidente y nuestra agrupación por medio de una acusación calumniosa y bien preparada.

El Partido Republicano necesitaba de la presencia de un peligro para entrar de nuevo en acción. Se presenta, pues, otra vez al país vigoroso y compacto dispuesto hoy como ayer á disputar con cualquiera otra agrupación el triunfo en los próximos comicios.

Gracias, pues, enemigos torpes, que habéis despertado al león. La campaña la empezamos cuando queráis; estamos dispuestos para librarla en cualquier instante.

Cartago, 26 de mayo de 1912.

EFRAIN

### ¡Fume usted bien!!

No gaste su dinero malamente fumando cualquier cosa.  
Los cigarrillos LA AFRICANA, habanos legítimos de la «Vuelta Abajo», son deliciosos. Búsquelos en «El Gremio», Únicos importadores,  
Antonio Urbano y Hno.

# DISCURSO pronunciado por el Sr. Lic. don Claudio González Rucavado en el Congreso

Señores Diputados:

Costa Rica, en el concierto de las naciones civilizadas, á pesar de su pequeñez y de lo exiguo de su hacienda, tiene fisonomía particular, que no se esconde al buen observador: es un pueblo que odia la guerra y estima en más su cultura. Tiene también sentido práctico.

A nuestro juicio, desde hace más de medio siglo se acentúa la característica de la Nación en lo que á su cultura se refiere. Lugar común es ya la cita en boca de diplomáticos, en las columnas de los periódicos y en los brindis de anfitriones, de que en Costa Rica no hay más ejército que el de maestros. Y nos parece, que un Gobierno Político representante real de la voluntad del país, fiel intérprete de las aspiraciones de los costarricenses, deberá, sin duda, atender, primordialmente á la Enseñanza Nacional, desde que principia la educación y la instrucción del niño, hasta que sale, hecho hombre, de las escuelas superiores.

Y procurar el costarricense por su cultura, con el interés que hasta hoy ha patentizado, prueba su sentido práctico. Porque, efectivamente ¿qué actividad desplegaríamos, en cualquier orden de la vida, que no requiera enseñanza? La madre enseña al infantilillo á comer, á andar y hablar; más tarde los amiguitos le enseñan el vecindario, sus juegos y sus correrías; el maestro á leer y escribir; el profesional ciencias ó artes; y la vida sus esperanzas y sus encantos, así como el modo de evitar aquéllas y encontrar éstas. El instinto de imitación, el amor inextinguible á la verdad, el amor á la vida sana y feliz, son las fuerzas interiores que nos convierten en escolares eternos. No es posible ni siquiera alimentarnos si no aprendemos qué es lo que sabemos comer, y, sobre todo, si antes no hemos aprendido dónde y cómo se consiguen las sustancias alimenticias. Volvamos los ojos á nuestro cuerpo y pensemos en la importancia capital de la enseñanza, contemplando desde nuestros zapatos hasta el peñón.

Se ha venido diciendo, con sobrada razón, que la agricultura es el manantial de la riqueza de Costa Rica; y por eso los estadistas actuales, interesados en que haya producción agrícola, pensaron en fustigar en agricultura al pueblo: exhibiciones, una revista, conferencias, programa especial agrícola para las escuelas rurales, hé allí la forma adoptada para enseñar la agricultura oficialmente, para estimular al agricultor en su noble tarea de extraer de las ubres de nuestro suelo el mejor y mayor producto que pueda dar.

¿Cuál actividad ejercita el hombre, artística, científica ó literaria, que antes de ejercitarla no requiera aprendizaje? La Naturaleza es nuestra primera maestra, la más sabia, la más admirable; pero aun esa Naturaleza, Proteo infinito, debemos aprender á contemplarla, á penetrar su secreto manifiesto, que dijo Goethe, y á utilizar sus ocultas fuerzas.

### Aprender es lo primero

Creemos que en este minuto histórico no se discute el principio sentado, que admite como un axioma la capacidad del último campesino costarricense, y que, ya para los que sólo piensan en la Hacienda Pública, ya para los que sólo piensan en las ciencias ó en las artes, ya para los que sólo piensan en el orden y moralidad de la Administración Pública, no habrá otro camino para el logro de sus afanes, que empeñarse á todo riesgo de fatigas por la Enseñanza Nacional, pues que con ignorantes, supersticiosos y malvados, no se levanta un país de la postración económica, no se descubren verdades, no se crean obras bellas, no se tienen empleados aptos y disciplinados, no se eleva, en una palabra, el nivel moral é intelectual del medio en que vivimos, ni se crea riqueza.

Si el Estado, la sociedad, declinamos nosotros, abandonamos ó desamparamos la enseñanza, no diremos que se estancará al país sino que retrogradará, porque la cultura es como la salud, que necesita constantes cuidados para preservarla.

Costa Rica, que en la América Central hace un papel serio como Nación y tiene prestigio, debe ello á que no olvida un momento la Instrucción Pública, así como á sus esfuerzos porque la educación penetre en las masas. Y para que el país siga ascendiendo, y aunque pequeños por

el territorio y el reducido número de habitantes ocupemos un lugar en el mundo moderno, semejante al de Atenas en el mundo antiguo, no descuidemos la senda en que nuestros mayores nos pusieron, sino pensemos seriamente en la enseñanza nacional, afanémonos por ella. Encarriados profundamente con tal pensamiento nos tomamos la libertad de refrescar vuestra memoria con estas ideas y traemos á vuestro conocimiento el proyecto de reforma y adición á la Carta Fundamental, leído.

Hace algunos meses cundió desaliento desconsolador entre la falange de maestros que el Gobierno Político ocupa en la enseñanza. Y, desde hace más tiempo, murmuran descontentos con la labor educativa é instructiva del magisterio nacional.

Sin atribuirlo todo á deficiencias de los encargados de dirigir la enseñanza, confesamos que puede malestar se siente, porque casi se puede decir que se tropieza con uno en la calle, y revela, ó que la enseñanza pública ha degenerado ó que el país progresa y pide nuevas orientaciones, elementos mejor preparados para darla, ó más atención positiva con ella.

Sea una cosa ó otra, la verdad es que, en los tiempos que corremos se hace necesario entrar por nuevas vías, y comenzar siquiera atacando un mal que sí es evidente que adolece nuestra enseñanza, cual es el de que está expuesta más que á influencias bienhechoras de peritos, á los vales perjudiciales de la política ciega, que en su aleatorio juego, así afilje los corazones de los mismos que en ella entran, perjudicando á hombres é instituciones como los envanece con sus victorias frías, y pasajeras en las más de las ocasiones.

Y no es ese un mal sólo de Costa Rica. Un escritor hispano-americano dijo:

«La labor de educación popular no ha dado en Colombia los resultados que esperaban sus iniciadores, por dos razones principales. Es la primera, porque la creación y sostenimiento de la Escuela ha sido tarea exclusivamente oficial. Es la segunda, porque la Escuela no ha sido campo neutral en la lucha política de los partidos.»

Fijémonos que la cita habla también de que la enseñanza de Colombia ha sido tarea exclusivamente oficial. En ese error no hemos caído nosotros, porque nuestra Constitución Política, muy discretamente, garantizó en el artículo 53, que luego se copiará, la libertad de la enseñanza privada. Más adelante, á no dudarlo, admitido nuestro pensamiento fundamental, por esta ilustre Cámara, tendrá en Costa Rica la enseñanza privada mayores ventajas, tendrá influencia directa en la Enseñanza Nacional, y en vez de anularse se estimulará su crecimiento y competirá con la del Estado, emulación provechosa que impulsará toda la enseñanza del país y le infundirá cada vez más bríos progresistas. Quizá seamos en esto algo optimistas, porque en los Estados Unidos de América, por ejemplo, la mejor enseñanza hasta ahora, en lo general, es la oficial y pública, y nosotros en Costa Rica no contamos en lo particular y privado con lo que cuenta aquella gran nación.

El Uruguay, la Argentina y Chile en América, y las naciones europeas más adelantadas, que han sufrido irrupciones bárbaras de la política en la enseñanza, con legislaciones apropiadas á sus medios y á sus ideales han puesto coto al mal, y día por día cosechan óptimos frutos de sus medidas.

La aspiración más adelantada está por una enseñanza totalmente libre: libre en la doctrina, libre el profesorado, libre el hombre para optarla ó no. Pero mientras se llega á eso, y precisamente para llegar más pronto, ajustemos nuestras prácticas á términos de transición. La Constitución de Costa Rica, en el Artículo 53 establece que «Todo costarricense ó extranjero es libre para dar ó recibir la instrucción que á bien tenga, en los establecimientos que no sean costeados con fondos públicos.» Y el artículo 52 declara obligatoria solamente la enseñanza primaria, como en Suiza en Italia, etc.

(Continuará).

## EL TOKIO

ó sea

### EL ORIENTE EN COSTA RICA

Tiene á la venta estos productos chinos y japoneses: sedería, jarrones, juegos de te y café, cajitas de fantasía, preciosos cuadros, mil objetos de marfil, cajitas de sándalo, albums fantásticos para fotografías, blusas de seda china, pañolones y pañuelos, tarjetas de marfil, mesitas preciosas, carritos japoneses para señoras, peinetas, pipas de marfil, é infinidad de objetos más.

Visite usted "EL TOKIO", situado á 50 varas al Sur del Carmen.

## LO QUE DIJO ZELAYA

En CINCO ESQUINAS se vende una casa nueva, con hermoso solar, por el que pasa una acequia. Entenderse con Napoleón Rodríguez en San Pedro de Santa Bárbara de Heredia, ó con Manuel Coronado en esta ciudad de San José.

## Movimiento diario

Los que viajan

Henri Frick, para Europa.

Los que nacen

Blanca, de José Mora Chavarría y de Cristina Vázquez.  
Inés, de Antonio Agüero y Ercilia Alvarado.

Jorge, de Roberto Alex y Euroldá Ried.

Los que mueren

Juan Mora, 22 años.  
Ruperto Figueroa, 21 años.  
Jorge Rivera, 1 año.  
Vicente Aguilar, 36 años.  
Celso Barahona, 7 meses.

## BUENA OPORTUNIDAD

Vendo en LOTES el terreno que actualmente ocupa la Jardinería de Quinto Bragheroli, en esta capital, situado á 150 v. Norte de la Imprenta Nacional. También olgo propuestas por el todo.

JOSÉ MARÍA ZELEDÓN J.

## LLEGA ZELAYA á C. R.

Se vende un precioso LOTE en el centro de Tres Ríos, que mide 900 varas cuadradas. ¡No hay que perder la ocasión!

Para informes en la Redacción de este diario.

## Inauguración del Congreso

Se vende un hermoso solar con una casa en él ubicada, distante 500 varas del Mercado, y situado en el Paso de las Vacas. Para informes dirigirse á las oficinas de este diario.

## Juan Felipe Picado,

ABOGADO Y NOTARIO,  
ha abierto su bufete frente al  
Palacio de Justicia

an José, 9 de mayo de 1912

# BOTICA ESPAÑOLA

—ASTORGA HERMANOS—

Situada 300 varas al Sur de la Iglesia de la Soledad



El grande y merecido renombre de esta Botica se debe á la seriedad y competencia de sus empleados, y á los rápidos y concienzudos servicios que ellos saben prestar al público, proporcionándole siempre drogas frescas porque el surtido se renueva constantemente

# MADERAS DE SAN RAMON HOPKINS & ORLICH

Contando con una gran cantidad de magnificas maderas del Pacifico, se hacen cargo de toda clase de construcciones a precios sumamente reducidos. Venta de maderas en sus depósitos en San Ramon, y en San José entre la Ferreteria de Rodriguez & Hno. y la tienda El Tokio.  
APARTADO N° 395.—SAN JOSE, COSTA RICA

**Capital líquido pagado: c/. 1.700,000-00**  
**UN MILLON SETECIENTOS MIL COLONES**  
para Ud. como respaldo de sus depósitos, cuentas,  
etc. etc. con nosotros

El día 1° de Enero de 1912 prorrogamos el término social de esta firma y aumentamos el Capital Pagado en **C/. 200,000-00 MAS**

Todos nuestros amigos saben que cada día del año aumentamos nuestros esfuerzos para servirles bien persistiendo en nuestro conocido lema:  
**CORDIALIDAD, CORTESÍA Y BUEN TRATO**

y hoy se alegrarán de saber que TAMBIEN hemos aumentado considerablemente nuestra responsabilidad, lo que CONTINUAREMOS HACIENDO, pues nuestras ganancias no se retiran del NEGOCIO sino que se invierten constantemente en él, PARA BENEFICIO DE TODOS NUESTROS CLIENTES.

Comience Ud. bien el año entrando en negocios con nosotros. No le pesará!

**BENNETT, ROJAS Y FERNANDEZ**  
BANQUEROS

Agencia en Cartago: NICOLAS CASASOLA O.

## Gran Hotel Internacional

(Fundado hace más de treinta años)

Establecimiento situado en el punto más céntrico de la capital. El restaurant es de primer orden; vinos y licores de primera calidad y cuartos con todo el confort deseable. La fama de esta casa se confirma con la constancia y fidelidad de su clientela extranjera y del país.

Es el Hotel preferido por las gentes de buen gusto

**ALFREDO TOSI, Propietario**

## Basigó y Alvarado

ALMACEN DE GENEROS

••• Y ABARROTES •••

Han recibido por el último vapor y venden a precios sin competencia Arroz, Tabaco Virginia, Sacos para café, Gangoche, Zarzas, americanas Casimires ingleses, Zéfiros, Juguetes, y otros artículos.

UNICOS IMPORTADORES del papel para cigarrillos marca "SERRANO"

y del afamado botón para calzado "CORDIN"

## RELOJERIA SUIZA ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc., etc., escogidos en las mejores fábricas por el mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salón y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y a precios módicos.

## ¡Atención todos! -Materiales de Zapatería-

Frente a la casa del Lic. don José Joaquín Rodríguez he establecido un depósito completo de materiales de zapatería para venderlos a precios equitativos.—Se garantiza su buena calidad.

San José, 20 de enero de 1912.

Gabriel Coronado.

narla; partió para Madrid para asistir al Congreso de Navegación.

Sevilla, 25.—Los civiles han descubierto una cuadrilla de ladrones, apresando al capitán de ellos, Lucas Losada, a los restantes los persiguen.

Washington, 25.—El Bill que prohíbe el paso libre en el Canal de Panamá a las embarcaciones pertenecientes a las compañías ferrocarrileras, a fin de que no compitan con las americanas, fué dado en una votación de 208 contra 63; dice que no han querido enviar al Senado la copia de la correspondencia sostenida con Colombia en lo relativo al asunto de Panamá, por considerarlas incompatibles con el interés público, porque la publicación de esos documentos exaltaría la atmósfera que ahora está en calma y que actualmente predomina en Colombia, después de una larguísima discusión para el Bill.

Colombia Bictamia, 25.—Asegúrase que el 29 de abril un destacamento japonés cayó en una emboscada de los nativos en la Isla Ferosa, ocasionándole muchas pérdidas.

Roma, 25.—Llegó una comisión de la exposición de Panamá en el H. Pacifico. Hoy visitó al Monarca, quien les ofreció empeñarse por que el Gobierno sea representado dignamente en San Francisco.

Dayton Ohio, 25.—Mr. Wilbir Wright está gravísimo, tiene dos días de estar en estado comaso, desespérase por su vida.

Madrid, 25.—En el Senado ha habido una interpelación política ingeniosa e inofensiva. Maura y Canalejas son amigos cordiales, pero si en España hubiéramos tenido que movilizar un batallón y hubiéramos arrojado bombas para poder capturar a los apaches como se ha hecho en París, asegurariásemos haber vuelto a la época de la Inquisición. Canalejas dijo: antes de las vacaciones aprobaremos los presupuestos y no abandonaré el poder sin terminar las negociaciones.

Londres, 25.—Los miembros principales del Gobierno están ausentes. Asquith y Churchill salieron para Malta a encontrar a Lord Kitchner, quien se sabe ahora es adverso en todas sus partes al proyecto de retirar algunas unidades de combate del Mediterráneo. El gran soldado indica que la remoción de la flota de Malta dejaría en peligro la posición de Egipto, pues el punto más cercano de apoyo le quedaría en Gibraltar.

## De Cartago

22 de mayo de 1912.

Señor Licdo. don Máximo Fernández

Presente.

Distinguido Jefe:

Con la convicción de sus brillantes proceres, protestamos ante la conciencia nacional de esa arma vil e innoble que sus gratuitos detractores emplean para manchar su bien sentada reputación, que hoy por hoy está a mayor altura que la de sus microscópicos enemigos.

José Arias U., Rafael Angel Alfarado Brenes, Apolonio Brenes S., Manuel A. Alvarado Brenes, José María Acuña Ch., Joaquín Cedeño Ibarro, Ildefonso Acevedo, Juan Varela, Paulino J. Brenes, Rafael Jiménez M., Agustín Jiménez, Ascensión Brenes, Daniel Gudiffo, Francisco Chavarria C., Elías Astúa, Rafael A. Alvarado Carvajal, Pedro Hernández O., Leónidas Moya C., Juan J. Peralta F., Valeriano Mata S., Ventura Leandro Aguilar, Francisco Leandro M., Simplicio Meneses B., Juan Antonio Brenes, Federico Segura, J. Francisco Rojas Brenes, Ramón Arburola, Rafael Pérez, Juan Rafael Monge G., Antonio Rivera C., Alfredo Pérez Monge, Abraham Solano, Manuel González M., Aquiles Quesada, José Cordero V., Miguel Brenes, Juan José Poveda S., José Casasola, Macario González, Gonzalo Meneses, Aquiles Arias Brenes, Juan Vicente Castillo, Sixto Vega Monge, Daniel Pérez Noguera, Francisco Blanco, Rafael Chavarria C., José Monge S., Tobias Chacón, Cornelio Córdoba, Alejandro Sánchez, Francisco Segura Villalta.

### OPORTUNIDAD!!

Se desea vender un obrador completo de zapatería, usado pero en buen estado. Para precio y condiciones entenderse con don Nicolás Gutiérrez en San Ignacio de Acosta, y para más informes en las oficinas de este diario.

## Fotografía Alsina

Situada en el edificio de propiedad de la Imprenta Alsina. Calle de la Estación

Contando con las mejores cámaras y demás aparatos modernos que se han importado al país, con una lujosa galería y un excelente surtido de Tarjetas de fantasía para montar retratos que son una verdadera novedad y estando a cargo la dirección artística de un hábil y práctico fotógrafo, de seguro el mejor que tenemos hoy en Costa Rica. Esta fotografía está en condiciones de satisfacer todos los gustos, hasta el más refinado.

La entrega de los trabajos se hará con la prontitud deseada por el cliente. Las ampliaciones de CUERPO ENTERO que hasta hoy no se han hecho en Costa Rica, son también una novedad que ofrece esta casa

## Pildoras Pectorales del Dr. Morgan

Eficaces para el tratamiento seguro y rápido de las TOSES; BRONQUITIS, RONQUERA, CATARROS y demás afecciones de los pulmones y conductos del aire. Millares de casos curados de Tuberculosis - - - pulmonar con el uso de estas píldoras - - -

INSTITUTO SANITARIO DEL Dr. MORGAN,  
St. Charles, Mains, U. S. A.

Depósitos: En San José, Botica Oriental. En Alajuela, Botica del Mercado

## Joyería Moderna

Perlas científicas de Supra

Artículos para Señoras

Relojes Suizos

Brillantes

Alhajas Finas

Curiosidades valiosas en Joyería

Para satisfacer los gustos más exigentes, acaba de recibir la Platería de moda, la Platería de la elegancia y buen tono, la Platería de

**R. ORTIZ é HIJO**

## Zapatería Española

**MANUEL ESCORRIOLA**

En fama, elegancia y buena calidad de los materiales que se emplean, está reconocido por todos que no hay zapatería en el país que compita con la ESPAÑOLA. El surtido de cueros finos es completo y renovado mensualmente.

## UTILES PARA FOTOGRAFIA

La afamada marca As de Trébol de Grieshaber & Ca., de París.

ÚNICOS AGENTES: L. M. CASTRO & C<sup>o</sup> Libreros

## LA MEJOR

Quiere U. una buena máquina de escribir?  
Compre una UNDERWOOD. Quedan pocas.

Tengo además cintas de copiar y cintas que dan escritura incopiable; la mejor para testimonios de escrituras y documentos públicos.

**RAFAEL A. FERNANDEZ**

Unico Agente en Costa Rica.

San José, 25 de enero de 1912. Apartado 406



## Nunca se anuncia

porque todo el mundo la conoce como la que vende más, como la más honorable, como la que puede mejor atender todas las solicitudes que se le hagan porque siempre tiene un enorme surtido.

La tienda de A. LEIVA Y C<sup>o</sup>., antes de los ALFAROS, nos merece toda clase de buenas recomendaciones.